

ÉQUIPE OBSÈQUES : CHRONIQUE D'UNE MORT ANNONCÉE ?

Gilles, tu es passé dans nos paroisses pour tenter de recruter des bonnes volontés afin de renforcer l'équipe obsèques, as-tu-fait le plein ?

Clairement non ! D'autant que nous déplorons le départ de Sœur Michelle, un des piliers de l'équipe. Françoise, une paroissienne venue nous rejoindre est désormais « opérationnelle » mais est très occupée par ailleurs. Nos « fins dernières » comme on pouvait l'entendre autrefois ne nous préoccupent plus, ni celles des autres d'ailleurs. Quel baptisé sait encore qu'il existe des prières spécifiques pour accompagner nos proches au moment du « Grand Passage » - Pâques en hébreu ? Au siècle dernier déjà, le grand historien Philippe Aries dans son ouvrage très dense « l'homme devant la mort (1977) » nous faisait toucher du doigt le fait que la mort s'était brutalement aseptisée, on ne mourrait plus chez soi, notre société se sentait moins concernée. Cependant, l'histoire va nous rattraper. Les analystes qui étudient de près le phénomène si curieux du « Baby-Boom », nous prédisent - après les « Trente Glorieuses », l'arrivée brutale des « Trente Pleureuses » tant les décès seront nombreux dans les années qui viennent, jusqu'à 2000 par jour, laissant loin derrière la canicule de 2003 (1000) ou le pic Covid du printemps 2020. Nous pouvons nous laisser bercer par les propos d'un de nos médecins de plateaux, Laurent Alexandre, qui a pu écrire « La mort de la mort » assurant que « l'homme qui vivra mille ans est déjà né ! ». Nous ne pouvons pas pourtant refuser de voir que tous nos nombreux aînés, nés après la guerre ne deviendront pas tous centenaires, qu'il faudra bien les accompagner si eux-mêmes ou leurs familles souhaitent des funérailles religieuses. Parallèlement, nous enterrons environ 600 prêtres par an pour 100 ordonnés. Moins de vocations religieuses certes, mais beaucoup moins de vocations chez les laïcs pour le service de l'Église, c'est vrai aussi.

Quelles sont les qualités requises pour venir rejoindre cette équipe ?

Sens de l'Écoute, Empathie, c'est l'évidence mais également et c'est le plus dur sans doute, avoir, devant une assemblée muette et parfois hostile, le goût pour le monologue. Souvent, du signe de croix initial à la prière du Notre Père, on se sent bien seul. Certains vous regardent d'un air goguenard ou se bouchent les oreilles mais cela reste très rare. N'oublions pas qu'en septembre 2021 un sondage a précisé que -pour la première fois - plus de 50% des Français ne croyaient plus en Dieu – 51% exactement et que, plus récent, un autre daté de septembre 2023 (Figaro 15/09) indique qu'un tiers des jeunes catholiques pratiquants croient en la réincarnation...Mais c'est une mission qui amène aussi de belles rencontres, cette année deux jeunes femmes rencontrées à l'occasion de ces cérémonies m'ont contacté car elles souhaitent se faire baptiser. Pour ma part, c'est la première fois en neuf ans. Nous proposons donc une mission difficile mais magnifique, on se sent souvent proche des premiers chrétiens qui prêchaient devant un public à qui il fallait tout enseigner.

Un dernier argument ?

Trois peut-être ? Montfermeil abrite un des rares crématoriums du département où ont lieu de plus en plus de cérémonies (autant que dans les paroisses pour la première fois cette année). Il faut des renforts. Pour la première fois cette année, nous n'assurons plus et les familles ne comprennent pas pourquoi la personne décédée ne peut pas bénéficier d'une cérémonie religieuse dans la paroisse où elle a été baptisée, catéchisée, mariée même si depuis elle n'y avait que peu ou pas mis les pieds.

Nonobstant les ouvrages à la fois fascinants et inquiétants du Docteur Alexandre déjà cité qui annoncent la vie éternelle pour demain, à grands renforts de vaccins et de séquençages d'ADN, nous mourrons tous – Nous devons nous accompagner mutuellement dans « ce passage à l'étage supérieur de la maison » comme le disait le père Sertillanges, théologien du siècle dernier (cf. sa méditation « Par la mort, la famille ne se détruit pas, elle se transforme »).

Enfin, quand « nous entrerons dans la vie » comme le disait sainte Thérèse de Lisieux, nous aurons à « rendre compte de notre Foi ». C'est une phrase de Benoît XVI que j'ai lue je ne sais plus où. Il commentait sans doute saint Paul. Commençons dès maintenant ! Il y a urgence !

Gilles GÉRARD

(06 52 50 10 98 - numéro de téléphone pour joindre l'équipe obsèques)